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立法會 PWSC157/17-18(01)號文件 

 

 

立法會工務小組委員會 

2018 年 3 月 19 日及 3 月 21 日的會議 

 

工務計劃項目第 794CL 號 – 

拆卸銅鑼灣加路連山道用地的現有上蓋建築物  

 

補充資料 

 
 

就 2018 年 3 月 19 日及 3 月 21 日立法會工務小組委員會討論及議員

來信，政府提交綜合補充資料如下: 

 
1. 為何在土地用途定案之前進行拆卸 
 

現階段撥款申請為拆卸加路連山道用地(下稱「該用地」)的現有上蓋

建築物。拆卸工程與該用地的改劃建議沒有直接關係，因為不論用地

的未來用途為何，政府認為均有需要清拆目前的構築物才能全面釋放

這幅位於銅鑼灣區黃金地段用地的發展潛力，亦符合成本效益。 

 

首先，該用地面積約為 26 300 平方米，建有機電工程署前總部、民

安隊前總部大樓、郵政體育會及電訊盈科康樂會。相關政策局及部門

已同意無須保留該用地的現有用途，因此各使用者（包括郵政體育會

及電訊盈科康樂會）已經或將會在拆卸工程開展前遷出以配合該用地

的擬議發展。由於現有建築物平均散佈在該用地上，保留機電工程署
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前總部及民安隊前總部大樓會窒礙整幅用地進行全盤改劃，若只能在

郵政體育會及電訊盈科康樂會騰出的空間發展，該用地難以提供高達

170 000 平方米的總樓面面積。另外，重新發展該用地並進行綜合規

劃，不但能地盡其用，亦可提供機會改善現時較繁忙的禮頓道/連道

路口，以及給予更多空間保護該用地上的古樹名木等。再者，基於該

用地上現有政府建築物的狀況，翻新重用該等建築物並不符合成本效

益(見下文 3. 重修及拆卸建築物的成本效益)。 

 

至於該用地的改劃建議，會按既定的法定程序由城市規劃委員會審議，

持份者在該過程中有充分機會對該用地的未來用途表達意見。 

 
2. 加路連山道用地改劃及諮詢程序  
 
2.1 將加路連山道用地改劃作商業發展用途及區域法院綜合大樓的

相關程序和時間表 (胡志偉議員及許智峯議員於 3 月 21 日會議上的

提問) 
 
2.2 在加路連山道用地現有的上蓋建築物拆卸工程完成而發展工程

尚未開始前，可否把該用地暫時用作其他用途(例如臨時停車場、墟

市)。(陳志全議員於 3 月 19 日會議上的提問) 
 
2.3 說明當局就收回"體育及康樂會所"用途的用地以改劃作商業發展

用途的現行政策，並就改劃電訊盈科康樂會的用地作商業用途提供相

關理據。(陳淑莊議員於 3 月 21 日會議上的提問) 
 

加路連山道用地位處銅鑼灣區的黃金地段，鄰近不少寫字樓、酒店及

大型商場，交通便利，市民可步行至銅鑼灣港鐵站及其他交通樞紐。
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有關用地作商業發展可增加商業土地，尤其是甲級寫字樓的供應，並

有助促進香港經濟的持續發展以及切合市場對商業用地的殷切需求。

預計將加路連山道用地由現時的「政府、機構或社區」及「其他指定

用途」用途改劃後，加路連山道用地將提供不超過 170 000 平方米的

總樓面面積，當中 100 000 平方米將用作商業發展，另外 70 000 平方

米將用作興建區域法院綜合大樓。 

 

政府正就改劃建議進行相關技術評估，以確立其可行性。當完成相關

技術評估後，規劃署預計會在 2018 年第二季就改劃建議諮詢灣仔區

議會及開展修訂法定圖則的程序，包括按《城市規劃條例》就大綱圖

修訂項目進行兩個月的公眾諮詢。而改劃建議的細節(包括「商業」

及「政府、機構或社區」用途地帶的分佈及發展參數等)及相關技術

評估結果會適當地納入有關區議會文件及修訂大綱圖的城市規劃委

員會(下稱「城規會」)文件中，供公眾查閱。 

 

在上述兩個月的公眾諮詢期內，市民可就經修訂的大綱圖(下稱「草

圖」)向城規會提出申述。該等申述亦會供公眾查閱，而在申述供公

眾查閱期間的首三個星期內，任何人可就該等申述向城規會提出意見。

城規會隨後會舉行會議，以聽取及考慮所收到就草圖提出的申述和意

見。作出申述的人及就申述提出意見的人，會獲邀出席會議。在聽取
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申述及意見後，城規會會決定是否維持原有的改劃建議，抑或修訂原

有建議。整個法定修訂圖則程序約十一個月，如有需要會延長至最多

十七個月。 

 

根據現時的工作計劃，我們預計拆卸工程和用地改劃的時間表可以相

互配合。現階段，各有關政府部門會致力監察拆卸工程及其他有關程

序的進度，務求在完成拆卸工程及其他有關程序後，政府可以盡快將

該用地撥作長遠發展。假設工作計劃或會出現改變，地政總署目前已

有機制在可行和合適的情況下把空置的政府土地撥作合適的臨時用

途，以促進善用土地資源，但具體安排仍須視乎實際情況，包括土地

預計空置的年期、擬議臨時用途的可行性，以及是否有相關政策局給

予支持等。 

 
3. 重修及拆卸建築物的成本效益 
 
3.1 就翻新重用該用地的現有上蓋建築物的可行性及預算重修費用

所作的評估，並比較重修及拆卸該等建築物兩者的成本效益。 (張超

雄議員及田北辰議員於 3 月 21 日會議上的提問) 
 

該用地內現有的建築群建於60至70年間，現有大量混凝土剝落及裂縫。

如果需要翻新現有建築群以供一般使用，我們就須對該建築群進行樓

宇狀況調查，尤其就建築群的結構進行全面性檢查，以確定所需要的

翻新程度。考慮到現時樓宇失修的情況，我們預計需要進行大規模的
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拆卸、結構加固、修葺、改裝和翻新工程，以符合建築物安全、防火、

衛生、無障礙設施等現行的法定要求及規格。由於我們預計建築群內

的結構須進行大規模加固，因此翻新後的樓宇內的可使用空間及其使

用靈活性亦將受很大程度的限制。 

 

在沒有為該建築群進行詳細樓宇狀況調查,以及沒有未來的確實使用

用途及其他客户要求的情況下，我們現時無法為該建築群提供一套準

確的翻新工程費用估算。 

 

然而, 若用一個非常粗略的推算，我們假設現時部分樓宇(即1幢11層

高前機電工程署總部的辦公大樓、1幢5層高的學徒訓練中心、1幢7

層高的員工宿舍及1幢6層高的前民眾安全服務隊大樓)須復修至原有

的用途狀態，並提升各種現有設施以達至符合現行的標準及法定要求，

如建築結構加固、提升消防設備、升降機、走火路徑及逃生樓梯、增

設保護門廊及加設無障礙設施等。再根據上述類似的工程單位價格作

參考，翻新工程的費用約為8億元(以付款當日價格計算)。 此外， 我

們估算建築物在維修保養的經常性支出需約每年900萬元。可是，我

們必須再次指出，由於缺乏詳細資料，上述提供的估算只是一個非常

粗略的數字。 

 

因此可見，保留及修復現有建築群作重用是不符合成本效益的。 
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4. 交通影響評估 

 
4.1 如何評估在擬議拆卸工程期間，對鄰近的掃桿埔駕駛考試中心的

運作及駕駛考試路線有何影響，以及政府當局是否計劃關閉該駕駛考

試中心。(鄭松泰議員於 3 月 21 日會議上的提問) 
 

在拆卸工程期間，我們估計平均每天進出工地的工程車輛約為 14 至

16 架次，平均每小時為約 2 架次，數量並不多。按初步交通評估，

已涵蓋工程車輛與考試路線重疊的道路網，施工期間所產生的工程車

輛流量對鄰近交通及道路網影響輕微，對駕駛考試中心的運作不會有

太大影響。儘管工程車輛數量不多，我們會要求承建商在工程期間實

施合適的臨時交通管制措施，包括適當調整進出地盤車輛數量及行車

路線以減輕對毗鄰地區交通造成的影響。 

 
4.2 如何評估加路連山道用地日後作商業發展後，對鄰近的掃桿埔駕

駛考試中心的運作及駕駛考試路線有何影響，以及政府當局是否計劃

關閉該駕駛考試中心。(鄭松泰議員於 3 月 21 日會議上的提問) 
 

政府現正就加路連山用地改劃作商業及區域法院綜合大樓的建議進

行交通影響評估。有關交通影響評估亦會研究所需的路口改善工程，

以對應加路連山用地改劃後帶來的額外車流，及減輕對附近一帶現有

道路使用者（包括駕駛考試中心）的影響。政府沒有計劃停止使用該

駕駛考試中心。 
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5. 銅鑼灣及灣仔區的規劃 
 
5.1 銅鑼灣以北及灣仔所有未來規劃整理，包括但不限於，維園地下

商場研究、灣仔稅務大樓等拆卸及改建、大球場改建、等等。 (朱凱

迪議員於 3 月 19 日來信) 
 

就大型項目的規劃，政府相關政策局和部門會適時諮詢相關區議會及

公眾。 

 
6. 政府、機構或社區設施供應諮詢 
 
6.1 在規劃該用地日後的發展用途的過程中，有否諮詢相關政府部門

(包括勞工及福利局等)，是否有需要將該用地撥作提供社福或社區設

施的用途。(郭家麒議員於 3 月 21 日會議上的提問) 
 

為該用地重新規劃時，規劃署考慮了多項因素，包括周遭發展、社區

需要、發展限制等。如上所述，加路連山道用地位處銅鑼灣區的黃金

地段，交通便利，從規劃角度而言，把該用地作商業發展，與周邊現

有的商業發展並無不協調之處，並可切合市場對商業用地的殷切需求。

另外，為應付區域法院級別司法設施的長遠需要，加路連山道用地部

分亦建議規劃作區域法院綜合大樓。 

 

至於有否考慮在該用地上提供社會福利等政府、機構或社區設施，有

關政策局和部門在考慮相關設施現時在區內的供應情況及加路連山

道用地的地點後，同意該用地適合作商業發展及興建區域法院綜合大

樓。另一方面，我們明白社區對社會福利等政府、機構或社區設施的
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需求殷切，除已規劃的項目外，規劃署會繼續配合相關政策局及部門，

在港島區物色其他合適地點提供所需的社區設施。 

 

社區會堂 

社區會堂的供應須視乎社區的需要及期望和其他相關因素而決定。灣

仔區現時有 1 間民政事務總署負責管理的社區會堂(即禮頓山社區會

堂)。灣仔區議會早前決議在摩頓臺興建活動中心(其中設施包括一個

多用途禮堂)，作為灣仔區的社區重點項目，以回應社區對多用途表

演及活動場地的殷切需求，灣仔區議會正尋求立法會撥款興建有關項

目。 

 

體育館 

根據 2016 年的人口統計，規劃署推算灣仔區現時的居住人口約有

180,000 人，而計劃的居住人口估計約為 185,000 人。根據《香港規

劃標準與準則》，灣仔區的主要社區設施已按人口比例提供，以應付

居民需要。 

 

安老院 

根據《香港規劃標準與準則》，有關長者服務設施的提供一般是按照

人口特徵、地理因素及服務供求考慮。由於加路連山道用地改劃作「商

業」及「政府、機構或社區」用途地帶是主要以用作商業發展及興建
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區域法院綜合大樓，政府在考慮多方面因素（包括發展密度、設置福

利設施的適切性等）後，認為沒有迫切性在該用地提供長者服務設施。

政府會繼續積極地物色合適選址，以作福利設施之用。 

 
6.2 現時港島區可供發展社福設施的土地及長者/殘疾人士/兒童院舍

宿位的需求及短缺(若有)詳情(郭家麒議員於 3 月 21 日會議上的提問) 
 

一直以來，社會福利署（社署）積極透過不同方法物色合適的地點提

供福利設施（包括長者／殘疾人士／兒童／青少年設施等），以應付

各區的服務需要。社署與各有關政策局及部門保持緊密聯繫，主動建

議在公營及私營的新發展或重建項目，包括在「政府、機構或社區」

設施用地的發展項目、公共屋邨發展項目、巿區重建局項目及綜合發

展區項目等，加入社會福利設施。此外，社署亦支持非政府機構按需

要及情況重建或擴建福利設施，及研究在空置的建築物內興建或改建

成福利設施的可行性，以期增加福利設施的供應。 

 

現時社署已在港島區多個發展項目內預留地方，提供福利設施，例如

在西灣河鯉景道聯用大樓內的安老院舍、在前北角邨私人發展項目及

黃竹坑港鐵車廠物業發展計劃內的康復服務設施等。另外，就位於堅

尼地城西部的擬議加惠民道公共房屋發展項目，社署會繼續與房屋署

保持聯絡，以敲定有關福利設施的供應。 
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兒童住宿照顧服務並不是地區為本的服務。社署一直透過「兒童住宿

照顧服務中央轉介系統」密切監察各類兒童住宿照顧服務（包括兒童

之家、留宿幼兒中心、兒童院、男／女童院／宿舍）的需求及使用情

況。為回應服務需求，及進一步支援有需要的家庭，社署由2012-13

至2016-17年度，已透過原址擴展增加了91個名額。此外，政府由

2017-18年度起分階段增加240個寄養服務名額，包括60個寄養服務

（緊急照顧）名額，令整體的寄養服務名額由1 070增至1 310，而當

中的寄養服務（緊急照顧）名額則由現時的95增至155。社署會繼續

密切檢視各類兒童住宿照顧服務的需求及使用情況，在有需要時重整

或增撥資源以增加服務名額。 

 
7. 區域法院綜合大樓 
 
7.1 就日後區域法院綜合大樓將會位於其他商業發展旁邊，說明有何

特別保安措施(包括押送還押或在囚人士的保安程序)的考慮及安排。 
(陳淑莊議員於 3 月 21 日會議上的提問) 
 

司法機構正積極與相關政府部門研究綜合大樓的各項設施（包括保安

設施）的要求及設計，以便區域法院綜合大樓實施合適的保安措施。 

 


